
学校守规“减负”家长加码“增负”
“一刀切”少布置甚至不布置作业并不科学，专家担忧———
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! ! ! !前天，本报在报道教育部通报义务教育
阶段“减负”成果时提及，本市一小学作业量
太大挨批。两天来，有不少教育界人士与家长
来电探讨，什么样的作业量才科学合理，特别
是对现在较为普遍的“学校减负家庭增负”问
题，各方也是见仁见智。

举报“作业太多了”
今年 !月，教育部下发了关于开展义务教

育阶段学校“减负万里行”活动的通知，提出要
对一些“减负”工作不力，甚至加重学生课业负
担的地区和学校予以曝光。为此，还设立举报
电话和举报平台，受理举报信息，及时核查。

虹口区某被通报批评的学校向记者解释
了原因。去年底，该校五年级的一位家长给教
育部写信，投诉学校语文学科抄写作业过多，

导致了学生睡眠时间太少。接到通报之后，该
校立即对全校各年级尤其是五年级的作业量
进行了调查统计，并已经作出了相应的调整。
昨天，该校同学也向记者表示，近来学校的功
课已经很少了，只是回家后家长仍会布置不
少家庭作业。

布置“有趣的作业”
此次教育部就“减负”问题下发的通报，

也引起了热烈讨论———中小学生的作业到底
应该怎样布置、科学的作业量又该是多少。对
此，上海许多学校正在努力做着探索。
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这些不是老师编写的应用题，而是闸北

区第一中心小学孩子们自己编写的“数学故
事”。校长徐静介绍，这份特别的作业，是鼓励
孩子们用自己的视角观察并发现周围事物的
内在联系，知道“为何而学”，让他们渐渐领悟
到，数学不神秘不深奥，就藏在日常生活中。

作文先打一遍草稿，再得誊写一遍，这在
许多学生眼中是“苦差”，如今，在黄浦区蓬莱
路第二小学却变了模样。从 "#$$年起，该校 !

至 %年级的孩子们兴致勃勃地做起了自己的
“作文图书。”校长余祯说：“让孩子减负，不等
于不布置作业，而是要减少机械抄写的作
业。”小学中高年级学生，每学期基本要完成 &

篇大作文。在该校，每个孩子先将文章写在
'(纸上，配上图画，然后全班同学的“同题”
作文全部装订在一起，班级编辑部按照选材
不同设置目录单元。一学期下来，班级的图书
角就多了 &本自编的“作文图书”，供大家传
阅。“当孩子把做作业变成完成一件作品时，
动力自然来了。”余祯说。

要有“必要的抄写”
然而，虽然各校为“减负”动足脑筋，但一

个不容回避的矛盾也摆在了教育界面前———
学校按规定“减负”，但家长却要加码“增负”。

对此，上海市教科院普教所专家傅禄健
说，无论是学校“减负”也好家庭“增负”也罢，
其实都有一个类似“能量守恒”的规律起作
用。据市教科院的多次调查，不管出台了多少
“减负令”，但每天从上午 &时到晚上 )时 !#

分这 *+多个小时，就是中小学生的学习时段，
学校作业量减下来了，家里作业量就会增上
去，反之亦然。
其次，“减负”并不是指学校必须“一刀切”

地减少作业甚至不布置回家作业。像语文、英
语这样的学科，既要有一定量的书面作业，也
必须有一定量的口头作业，包括必要的抄写作
业，这才能达到学习效果，唯有这样才真正符
合了教育规律。 本报记者 王蔚 陆梓华

! ! ! !本报讯 ,记者 施捷-由中山医院和胸科
医院共同主办的“遏制心梗·共筑健康上
海———上海地区基层医院.社区胸痛知识宣
教系列活动”今启动，约 *%+名来自本市基层
医院的医师参加了在胸科医院举行的胸痛知

识培训会。该院胸痛中心是我国第一个获得
美国胸痛中心协会论证的胸痛中心。
这一活动获得上海市医学会心血管病分

会支持，计划用 !年时间，在全市 !/个街道举
办专家讲座，并通过多种宣教形式，将防范心
肌梗死的知识送至每个家庭。今年除了基层医
师培训，还包括针对社区居民的大型问卷调
查，借此将急性心梗的防治“战线”前移，通过
政府、医疗机构、社区、媒体等各方共同推进，
探索急性心肌梗死防治的上海模式，从根源
上遏制上海市民的心肌梗死发病率。

! ! ! !本报讯（记者 董纯蕾）又到候鸟来沪越
冬的季节。雁鸭、珩鹬、鹭和雀鸟……这些最常
以上海为“冬之家”的鸟儿们，你认得多少？
因爱好观鸟而走遍全球的西班牙人———鸟

类的百科全书《世界鸟类手册》主编约瑟夫德尔
攠约，下周一晚 /时 !+分，与爱鸟人相约第 *0+

期新民科学咖啡馆，细说世界上形形色色的
鸟、各不相同的观鸟故事。上海市野生动植物
保护管理站站长、高级工程师裴恩乐，将担任
共同主讲嘉宾，为您推荐上海的观鸟胜地。
由爱鸟人自发组成的民间机构———上海野

鸟会，对本期新民科学咖啡馆予以诸多支持。观
鸟活动已在中国开展了超过 *+年，吸引了越来
越多的人参与，这是怎样一种乐趣？在上海，每
年有记录的鸟类达 "%+多种，其中越冬鸟类有
0+多种，上海野生鸟类的保育现状如何？
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